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 回想在家長教師會作委

員到如今是第三個年頭了，在

這些日子裏，我認識了不少

家長，學了很多知識 ，與義

工一起合作非常愉快。

今年蒙各委員錯愛，被

選為家教會主席，實在十分

顫驚，心怕自己不能昇任，

有負所托，但我相信有前任主席黃百如女士的提點，各委

員的通力合作，學校的協助，家長的支持，家教會的工作

及活動必定能順利完成。

為此，我獻上感恩，感謝天父給我突破的機會，因為

自己作家庭主婦已十多年，實與社會有點脫節，無論是與

人溝通，才藝技能，體能都不如理想，因此主席一職對於

我是極大的挑戰。感謝學校給我參與的機會、學校同工

的支援、樂道會的牧師和同工的協助、各委員的鼎

力支持及包容忍耐，補我能力之不足，實在辛苦您

們了。感謝前人奠下的根基，家教會今年是第十五

屆，在過去的歲月中，我肯定有很多家教會的前人，

為家長、同學及會務的需要付出了不少，留下寶貴

的經驗，都是一些無形的資產，現在我們的工作只

是建立在他們的根基上，保存美好，建立更新，維繫

家長教師會成立的宗旨。當然少不了是感謝家長義工

及各位家長，他們寶貴的意見及踴躍參與的行動，都成

為我們每一位委員的鼓舞和支持！

最後，我祈盼自己能夠盡心竭力，竭盡所能地

做好我的職份、能擁有一個和諧的團隊、建立真摯

的友誼、成為家長和學校的好伙伴、完成我任內的

工作，倚靠著神，在生命中寫下精彩的一頁，就心  

滿意足了。
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做好我的職份、能擁有一個和諧的團隊、建立真摯

周肖英主席

鍾呂傍校長

    第一屆香港中學文憑試將於一年後舉行，新高中學制對同學及家長均是一項挑戰。新學制之推行乃為適應時代之變

革，使香港教育與世界各地之教育和學制接軌，也讓更多學生可享受六年中學教育。為配合此變革，學校本著「人人皆可

受教」之精神，在不同層面作好準備，為同學提供優質教育。

　  有志繼續升學的同學及家長皆非常關心大學的收生要求。本港各大學亦已

公佈最低之收生要求，情況如下：中文及英文科達三級，數學及通識科達二

級；另外加一至兩個選修科，當然同學於「其他學習經歷」方面之表現亦屬於

評核範圍。同學如有志升學，必須儘早訂定學習目標，努力學習，並多參與課

外活動，拓闊視野。

　　在一月份，本人聯同升學及就業輔導主任帶同約廿位同學參加了香港大學

成立一百週年啟動禮，是次活動讓同學有機會和大學教授及學兄學姐交流，不

但可以擴闊同學之視野，更能體驗大學所舉辦活動之盛況，而令本人尤為興奮的是，是次活動能大大增強同學入讀大學

的決心。由此可見，如我們能讓同學早些立志，有明確的目標，將來成功的機會將會大增。

　　為了讓同學有更好的機會升讀大學，學校現正和香港理工大學英語中心商討，為個別有需要同學，舉辦一些英語課

程，提升他們的英語能力。同時亦擬增加人力資源，為同學舉辦英語提升班，協助英語能力較弱的同學提升英語能力。

     機會永遠只留給有準備的人，只要保持積極的心態，加上個人之努力，理想必可實現。

但可以擴闊同學之視野，更能體驗大學所舉辦活動之盛況，而令本人尤為興奮的是，是次活動能大大增強同學入讀大學

校長的話

自己作家庭主婦已十多年，實與社會有點脫節，無論是與

人溝通，才藝技能，體能都不如理想，因此主席一職對於

我是極大的挑戰。感謝學校給我參與的機會、學校同工
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工作，倚靠著神，在生命中寫下精彩的一頁，就心  工作，倚靠著神，在生命中寫下精彩的一頁，就心  
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教得「好」就是「好學校」  

在孩子的每一個階段，

我們都盡量配合他的成長需要，轉眼

我的小孩已升讀中學了。因這所中學是孩子自

己選擇的，故我加入家長教師會成為委員，以行動

支持。我希望知道新高中的課程對孩子的影響，從而協

助他選擇下個目標。我冀望從家長的角度，加深了解學校

的發展方向和訊息；另一方面，我們可以有更多渠道知道孩

子在校內的情況，並引發更多話題與孩子討論和溝通。無

論好與壞這都是我們和孩子經歷成長的過程，也真正實

行家校合作的理念。當然，我們亦會盡所能付出時

間和有限度的知識支持學校的活動。最後，盼

望家長與我們一起努力，培育我們孩

子成材。

                                                                                                                                          李麗梅女士

我是一名教育工作人員，在不同崗位擔任過不同職務，因此對學校的工作，也許比一般教育圈子以外的家長較有認

識，其中對於「好學校」的理解，也會較有不同。

甚麼是「好學校」呢？對不少家長而言，名校、公開試成績優異，就是「好學校」的先決要素，這是大眾的看法。但

對我而言，「好學校」的定義則較為個人化，適合孩子，孩子樂於學習的便是「好學校」。依這個原則來看，樂道中學是

孩子的「好學校」嗎？

我不諱言，樂道中學並不是我和孩子最初的「心儀」學校。當接到升中派位通知——獲派樂道中學時，我和其他家

長一樣，仍四出打探，一心為孩子找尋一間「較理想」的學校。但第一次到校註冊後，看到學校為孩子所作的工作，老

師的熱誠，令我的心有點微微溶化，重新思考：「可能這是一間適合孩子的學校。」隨後而來學校舉辦的家長日，讓我

較瞭解學校的情況，繼而是中一生新生活動週，更讓我看到一個景像：學校是一所有「心」的學校。於是我和孩子爸爸

反覆討論後，下了決定，就讓孩子讀這間學校罷。

開學初期，我們確實憂心忡忡，怕孩子不適應新環境，怕孩子不懂分辨好壞。但個多月下來，我們漸漸放下憂慮，

因為學校真的非常用心照顧和教導這群孩子。在行為和紀律上，學校訂立了嚴謹校規，但亦有獎勵制度協助孩子建立正

面行為；學業方面，老師以學生的需要為基礎，從學生的需要出發，由淺入深，逐步引領孩子學習。老師是否用心教

學，並不是呈現在大量的習作和測驗上，而是由筆記、工作紙和教學策略等方面能否做到因材施教這原則反映出來，這

方面，樂道中學的老師確是花了不少心力。學校的「促進學習的評估」系統，對瞭解學生的學習表現有較深入的分析，

在設計課業上也較能切合學生的需要，亦能提升學生的學習興趣。

誠然，樂道中學也面臨著不少內在和外在的風風雨雨，內在方面，學校既要面對學生能力差異大，部份學生成長環

境較為不利等問題；外在方面，大環境的因素如教學語言政策、適齡學生人數下降等，都需要學校勞心勞力。前面的

路，並不好走。

中一開課至今，我的孩子在老師的關顧下，學習、成長都有進步，明顯，在現階段，孩子找到一所適合他的「好學校」。

身為家長，期望樂道中學校長和老師不懼風雨，繼續走這不好走的路，讓這群孩子有一所「好學校」成長和學習。

家長心聲
嚴道俊先生
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——新高中講座  家長工作坊              
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錦田俱樂部親子

燒烤樂

二零一零年至二零一一年家長教師會活動一覽表

30/10/2010

05/11/2010

17/11/2010

15/12/2010

19/12/2010

07/01/2011

14/01/2011

26/02/2011

09/2011

05/2011

17/04/2011

04/2011

第十五屆會員大會暨親子自助餐

召開第一次常務委員會會議

家長義工招募暨分享會

家長分享會(分享會約每月舉辦一次)

參與「樂道與您共迎聖誕」(負責其中一個攤位遊戲)

召開第二次常務委員會會議

家長工作坊

親子戶外燒烤樂

與中英文科合辦閱讀獎勵計劃

出版第十六期家長教師會會訊

與學校輔導組合辦家長講座及工作坊

參與「家長也敬師」心意咭活動

參與沙田區家長教師會聯會活動

日 期 活  動
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＜    同學參加交流團的意義＞談
　呂慧芳老師

7

自2008年起，教育局轄下的國民教育平台「薪火相傳」，為全港中小學舉辦不同類型的國內交流團，及協調超

過60項由志願團體組織的學習交流活動，讓更多同學透過到內地學習交流，親身體驗國情，培養同學的愛國情操。

校方亦非常鼓勵同學參加交流團，剛過去的數年，先後有同學到過北京、南京、上海、雲南、福建及廣西柳

州、三江等地，同學都能增廣見聞，滿載而歸。

交流團的入選途徑，多是先由同學自行撰寫自薦信，經校長推薦，通過有關機構的面試，或撰寫計劃書，通過

一輪的篩選，勝出方可入圍。

有同學表現非常出色，在短短的一年中六生涯中，先後前往北京、上海、南京和雲南四地，幾乎每逢學校的長

假期，同學便要收拾行裝坐飛機了。這樣預科的生涯真是非常充實和有意義，這位同學不單增長了見識，更被有關

機構選為香港的陪同同學，暑假時作東道主，招呼來港交流的內地同學，同學有此際遇，實屬榮焉。希望這位同學

升上大學之後，有更多的發展，爭取到外地作交流生，再增見識、擴視野。

教育局所辦的交流團，多是與內地官方組織和地方政府合作，悉心為香港同學策劃，讓同學將學習經歷結合學

校課程的內容。這種交流團以學習為重點，有別於坊間的商業性旅行團，住宿以衛生安全、簡樸為主，有時住的是

小學生宿舍，一房五床，五名師生群體生活，同眠共浴，無遮無隔。也有坐十五小時的硬臥火車，長途旅程，真是

人生難得的體驗，真箇是師生也交流，彼此的感情也大大的增加。即使在三四個小時的長途車程中，每校師生不斷

輪番出來講分享、作反思，學習是分秒也不浪費的。 

在參觀和交流的過程中，我校的同學總是坐在最前排，發問時段也當仁不讓，用流利的普通話，自報家門，便

有禮貌的向主辦機構請益，這裡要讚揚同學的表現，大方得體，從容有度。教育局也非常重視同學的的言行，他們

也要求以品學兼優、具有領導才能、及能以普通話溝通的同學為首選的交流學生；強調同學的言行舉止，應恰如其

份地表現香港年青人的禮貌和學養，這些同學也被視為宣傳香港的親善大使。 

交流團的團費，一般皆有資助，同學只需付出一半或以下的旅費，為顧及經濟有困難的同學，校方亦另設有資

助途徑，確保所有同學不受經濟影響，均有機會參加交流團。

希望家長鼓勵同學們多爭取機會參加交流團，在知識、語言、人際方面都能得益，為將來的個人發展奠下了基

礎，加強對祖國歷史文化和國家發展的認識，提升對中華民族的歸屬感及國民身份認同。



自從香港學校管理新措施及教育統籌委員會第五號報告書(1992) 均指出學校家庭合作的意義和必需性，教育工作者才

意識到家校合作教育的重要性。

我校早於1996年巳成立「家長教師會」，唯至今尚未能完全發揮「家教會」的廣泛功能。現在嘗試介紹家校合作的模

式，期望家長們集思廣益，提昇我校家教會的功能層次。

　　　　　　　　　　　　　　　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　 　 　 　

　　根據吳迅榮博士提出的六層次家校協作模式顯示(圖表一) ，家校協作是因應家校的關係分層次遞增，其發展性包括學

童、家長及學校，可知家長所扮演的角色與學校發展有著互動而緊密的關係。

根據家長問卷調查顯示，我校家長較少參與學校或家教會活動。所以仍然扮演第一至三層次的家庭為本的校外合作關

係，幸好學校擁有一班穩定的家教會委員，在學校的培育下，有部份委員已開始參與更高層次的校內合作的發展關係。

由於家教會委員和教師對家校合作功能的認同，大家都期望提升家校合作的層次，我建議保留現有全校家教會的架

構，但另籌組各級家教會，但資源先集中於中一級家教會。

籌組中一班家教會，加強班級經營，建立班家長聯絡網，定期舉行例會和座談會增加雙向溝通的機會；可透過「家訪

機制」探訪班中家長，較深入的體會不同家庭的需要；並設立家長綜合支援中心，提供家長與教師有更緊密聯繫的機會，

透過家長資源調配，發揮家長間互助精神，維繫家長感情，凝聚歸屬感。當然日常的運作如手冊運用、通告、手機短訊聯

繫等是不可或缺。

成立中一級家教會，負責聯繫中一班家教會，有系統的因應中一級家長需要而舉辦級大型活動，如濫葯情況嚴重，則

舉辦「認識毒禍」，使家長及早察覺子女有否染毒，或為「日本地震」災民籌款等。

總言之，家長是學校的重要資產，人力物力資源豐厚，邀請家長加入學校行政小組，在前線直接的參與校政決策，課

程編寫等，進一步提昇家校合作的功能是我校期待的。

參考資料：吳迅榮 (2008) 《家庭、學校及社區協作—理論、模式與實踐：香港的經驗與啟示》。

表一 家、校及社區協作的模式（Ng，1999；吳迅榮2001）

學校合作模式及功能
方智昌老師

主      席：周肖英女士 (S3A 羅凱豐家長)

副  主 席：林盈秀女士 (S.3A李騏安家長)、李錦材主任

秘      書：戴達強先生 (S.1A戴潤桐家長)、陳慧敏主任

司      庫：馮家光先生 (S.1A馮文軒家長)、袁惠梨老師

總      務：嚴道俊先生 (S.1A嚴樂軒家長)、劉念恩副主任

聯      誼：梁小美女士 (S.5A陳詠怡家長)、方智昌老師

執行委員：姜學嬌女士 (S.2A宋振堡家長) 、張潔玲副校長、

               劉慧儀副校長、魏麗玲主任

範疇 層
次

家長參與
性質

學 校
為 本
校 內
合 作
　

家長的角色 發展重點

家 庭
為 本
校 外
合 作
　

參與決策

諮詢校政

協助學校
運作

參與家長
組織和
活動

協助子女
學習

雙向溝通

家長參與示例

學校管理委員會成員
決定教師的聘任和晉陞
校務決策 

對課程改革提出意見
家長代表參與有關諮詢委員會
將家教會有影響性的意見反映

協助組織課外活動
協助課室教學
義務參與圖書管理

組織家教會
為學校籌款
參與學校研討會

在家督導子女
參與親子專題研習
照顧子女健康

與學校在電話上聯繫
接受通告和回應
出席家長教師會議

管理者

諮詢者

義務工作者
資源（專才）
教育者

學習者
聽眾
活動參與者

家庭督導者

溝通者

學校發展

家長發展

學童發展

6

5

4

3

2

1
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